

Ad portas de su definición presidencial

El protagónico rol de Tohá en la emergencia por corte de luz que preocupó al PPD

El manejo de la ministra del Interior en la crisis energética vivida a nivel nacional, y que afectó a cerca de 19 millones de personas, fue evaluado tanto por La Moneda como por su partido. En este último lo hicieron con especial atención, en consideración de que la secretaria de Estado se perfila como la abanderada de la colectividad.

Cristóbal Fuentes y David Tralma

“Muy buenas tardes. Está en desarrollo una reunión de Cogrid nacional, que se ha convocado con motivo del corte eléctrico que está afectando a gran parte del territorio nacional”. Eran pasadas las 16.30 cuando la ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), asumió la vocería del gobierno del Presidente Gabriel Boric para enfrentar la crisis energética que produjo el masivo corte de luz en el país, que dejó sin suministros desde Arica a Los Lagos.

Al igual que en otras ocasiones, en La Moneda defendieron que Tohá haya jugado un rol protagónico, ya que es ella, por su rol como titular del Interior, quien debe coordinar los aparatos del Estado ante emergencias como la que ocurrió este martes. Esto se da en momentos de definición electoral, pues la ministra asoma como la principal candidata presidencial que se impulsa desde Palacio,



▶ El pasado 27 de enero la comisión política del PPD le solicitó a la ministra Carolina Tohá ser su abanderada presidencial.

Fecha: 27-02-2025
 Medio: La Tercera
 Supl.: La Tercera
 Tipo: Noticia general

Pág.: 5
 Cm2: 673,1
 VPE: \$ 6.696.902

Tiraje: 78.224
 Lectoría: 253.149
 Favorabilidad: No Definida

Título: El protagónico rol de Tohá en la emergencia por corte de luz que preocupó al PPD

idea que ella aún no ha confirmado, pues posiblemente ese debate para mediados de marzo.

Instantes después de producido el masivo corte de energía la secretaria de Estado tomó contacto con el Presidente, quien ordenó la activación inmediata de un Cogrid para analizar el tema, que fue encabezado por la jefa de su gabinete.

Fueron varias las gestiones que desplegó la ministra del Interior, quien en su primera vocería buscó descartar inmediatamente la tesis de que el corte obedeció a un ataque de terceros y apuntó a una falla técnica de los privados. Esta última idea la reiteró con más fuerza en su segunda alocución de la jornada, tras el término del Cogrid nacional.

Junto con anunciar Estado de Excepción y toque de queda, Tohá afirmó que le parecía "inadmisibles la situación que están enfrentando los chilenos. No es posible que se afecte de esta manera el funcionamiento de nuestras vidas, la circulación de las personas, las actividades recreativas, las personas que están de vacaciones, los niños que están en clases". Esta misma idea la replicó, horas después, el Presidente Boric, tras una reunión con la ministra del Interior y Diego Pardow.

Durante la jornada de crisis, Tohá estuvo en constante contacto con el Presidente, y cuando se definió sacar a los militares a las calles se comunicó con el canal de televisión Mega y la alcaldesa de Viña del Mar, Macarena Ripamonti, para darles cuenta de la medida, ya

que más tarde se iba a realizar la tercera noche del Festival de la Canción que se organiza en esa comuna.

Desde su ministerio también hubo coordinación con los alcaldes del país, quienes desde el Ejecutivo recibieron distintos reportes sobre la reposición de la luz y lo que estaba ocurriendo en ese momento. En uno de ellos, desde el ministerio de Tohá, se les avisó que "Senapred solicita que puedan disponer de equipos municipales de seguridad pública y GDR en control de vías y calles que presenten interrupciones o problemas de semáforos".

En Palacio evaluaron positivamente el rol que desempeñó Tohá. La única objeción la concentró una vocería externa al gobierno, en la que el gerente del Coordinador Eléctrico Nacional, Ernesto Huber, no descartó de plano la injerencia de terceros en el origen de la falla energética, idea que la ministra del Interior se encargó de despejar en su primera aparición ante los medios.

Si bien su rol protagónico se produjo en semanas de definición electoral, hay quienes dicen en Palacio que este tipo de despliegues "no mueven la aguja" ante una posible candidatura presidencial de la titular del Interior.

Inquietud del PPD

Que Tohá diera un paso al frente fue visto con atención por su colectividad, el Partido Por la Democracia (PPD), en consideración de que

ella se perfila como su candidata presidencial. Así se lo solicitó la comisión política de la tienda el pasado 27 de enero.

El hecho de que la emergencia se diera aproximadamente tres semanas antes de su posible salida del gobierno, según las estimaciones que hacen en el PPD, logró preocupar a algunos de los dirigentes de la colectividad, quienes son conscientes de que, debido a su cargo, la ministra usualmente asume el rol de ser la portavoz de las malas noticias. Algo que, creen algunos, debilita su imagen.

Al interior del partido hay quienes lamentan que, en su primera vocería, Tohá dijera que "debiera reponerse el servicio prontamente". Esto en consideración de que el regreso de la energía no dependía del Ejecutivo. En ese sentido, algunos dirigentes lamentan que haya comprometido algo que no sabía si se podría cumplir. Aun más en consideración de que hubo personas que continuaron sin servicio hasta altas horas de la noche.

Hay un dato que el PPD mira con atención. De acuerdo a la última encuesta Cadem, Tohá es la ministra con una imagen más negativa de todo el gabinete de Boric, con un 59% de desaprobación. Incluso más que Maya Fernández (Defensa), quien fue el rostro de la bochornosa polémica por la compraventa de la casa de Salvador Allende.

Por otro lado, otra parte del partido desestima que la crisis termine por afectar a Tohá.

Es más, consideran que su respuesta y manejo fueron bien recibidos.

Además, las mismas fuentes destacan que el "últimátum" que Tohá dio a las empresas eléctrica responsables de la crisis tuvo efecto esa misma jornada.

"El rol de la ministra Tohá en la resolución de la crisis es la mejor muestra de lo importante que era su presencia en el gabinete durante el verano, una época donde suelen ocurrir contingencias y donde la capacidad del Estado disminuye por los feriados legales", sostuvo el presidente del PPD, el senador Jaime Quintana.

"El rol de la ministra Tohá me pareció impecable, porque dio la información que correspondía y se decretó un Estado de Excepción precisamente previniendo que no retornara el suministro eléctrico durante la noche (...). Yo cuestionaría el desempeño de la compañía eléctrica a cargo de la subestación que explotó y tuvo complicaciones", complementó la diputada Camila Musante, jefa de la bancada PPD e independientes.

De todas formas, el despliegue de la secretaria de Estado mantiene en alerta a su colectividad. Durante la última semana, el círculo más cercano a Tohá dentro del PPD la ha instado a apresurar su salida del gobierno y a no esperar la decisión de la expresidenta Michelle Bachelet, quien mantiene como una incógnita si aceptará o no ser nuevamente la abanderada del PS. ●



▶ Desde Interior se coordinó el trabajo de todo el aparato estatal ante la emergencia.